

10 Far-Lateral Suboccipital Approach にて摘出した大孔部髓膜腫の1例

斎藤 明彦・福多 真史・本間 順平
大石 誠・高橋 英明・藤井 幸彦
新潟大学脳神経外科

症例は47才女性。数年前から記録力低下を自覚していた。2006年2月下旬より頸部痛、後頭部痛が徐々に増強し発見された。神経学的には高度のうつ血乳頭、右カーテン徵候陽性、舌の右方偏位、軽度の萎縮が認められた。CT、MRIでは大孔腹側から右外側にかけて約3cmのdural-based tumorを認めた。またPVLを伴う中等度の水頭症を合併していた。脳血管撮影はmass effectの所見のみであった。脳室ドレナージの設置、下位脳神経およびMEP、SEPのモニタリングのもと、rt Far-Lateral Suboccipital Approachにてrt VA及びhypoglossal nerveに強く癒着した部分を除きsubtotal removalを行った。術後は右舌下神経麻痺がやや悪化し軽度の球麻痺症状が出現したが徐々に改善した。

自験例であるC1 dural AVFの手術では、occipital condyleの削除は行わずとも、condyle fossaの開放とC1 laminectomyによりVA entry point近傍の操作は容易であったが、hypoglossal canalはoccipital condyleの高まりにより非常に深く位置し、またlower clivusはmedulla～cordのretractionなしには到達困難であった。

本例ではcondyle後半部の削除によりhypoglossal canal近傍が直下に観察可能となり、neural structureの圧排なしにlower clivusへの到達が可能となった。condyleの削除には近傍の解剖、特にVA、vertebral venous plexus、atlanto-occipital membrane、C1 superior facet、hypoglossal canalなどのanatomyの理解が重要である。

11 多発性脳内出血とmicrobleed

反町 隆俊・星野 孝省
総合西荻中央病院脳神経外科

【はじめに】多発性脳内出血は脳内出血の0.7-2%にみられる稀な疾患であり、ほぼ同時期に多

発性に出血する原因是分かっていない。我々は多発性脳内出血の出血原因について、microbleedを含めた臨床的要因を単発性脳内出血と比較することで検討した。本研究は多発性脳内出血とmicrobleedについて検討した始めての報告である。

【方法】2003年1月から2005年11月までに入院した脳内出血患者190例を対象とした。年齢、性別、出血部位、出血量、入院までの時間、入院時意識レベル、凝固系、入院時血圧、MRI/T2*WIでのmicrobleedの数を調べ、多発出血群と単発出血群で比較した。

【結果】多発出血群は9例であった。9例ともmicrobleedは5個以上認めた。Microbleedの数はT2*WIで検査できた単発出血群113例に比べ多発出血群で有意に多かった($p < 0.05$)。入院時の血圧は多発出血群のうち7例で収縮期血圧が200mmHg以上であった。入院時血圧は多発出血群が単発出血群に比べて高い傾向があった($p = 0.05$)。その他の要因は両群間で差はなかった。

【考察】Microbleedの多い症例では、最初の脳内出血により血圧が上昇することで2番目の出血が起きるものと思われた。Microbleedの多い症例は厳重な血圧管理が重要と思われた。

12 未破裂A1起始部動脈瘤の手術

本道 洋昭・川崎 浩一・長谷川 仁
神宮寺伸哉

富山県立中央病院脳神経外科

未破裂脳動脈瘤に対する開頭手術中に予期せぬ術中出血が生じたので、その経験を報告する。

症例は61歳、女性。10年前から高血圧、高脂血症にて加療中であった。頭痛の精査にて某病院で脳動脈瘤が疑われたため、平成18年3月31日に当科でアンギオを行うと、右A1起始部と右中大脳動脈分岐部に動脈瘤が見つかった。

4月17日、入院。神経学的に異常なし。翌日、部分除毛にて手術を施行した。右前頭側頭開頭後、carotid cisternに入り、それからsylvian fissureを